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□本报记者 苏畅

6月6日，丰都县龙孔镇大面场村，
在一片藠头种植基地内，该镇“红镰”党
员志愿服务队正在帮助村民们抢收藠
头。

“马上就要出国了哟！”73岁的大面
场村二社村民冉路隆一边高声吆喝着，
一边俯下身子用力扯出埋在地下的藠
头。虽然冉路隆种植的藠头仅有两亩，
但却给他带来了1.7 万元左右的年收
入。

“今年准备出国旅游吗？”重庆日报
记者问。

“出国的不是我，是它。”冉路隆抖去
手中藠头上的泥土，一股清香扑面而来。

藠头是一种百合科葱属多年生鳞茎
植物，外形与大蒜相似，具有降脂消炎、
预防心血管疾病的保健功效，《本草纲
目》中“物莫美于芝，故薤为菜芝”所提及
的“薤”，指的就是藠头。对于这一农产
品，南方地区的人们并不陌生。凉拌藠
头、藠头泡菜、藠头炒肉等已成为人们餐
桌上的家常菜，口感脆爽，开胃生津。

兼具营养与美味的藠头，不仅是国
内消费者的“心头好”，在国外也备受追

捧，是我国重要的出口创汇蔬菜之一。
丰都已有70多年藠头种植历史，于

2017年成为国家级出口食品农产品质
量安全示范区，全县藠头种植面积1.1
万亩，产量1.5万吨，是西南地区最大的
藠头生产基地。该县的重庆市丰都明富
实业有限公司（以下简称“明富实业”）通
过收购当地农户种植的藠头，加工生产
出盐渍藠头、甜酸藠头罐头、袋装藠头、
清水低盐藠头等产品，出口日本、韩国、
马来西亚等国家。

在大面场村藠头种植基地旁，明富
实业的货运车早已等待多时，志愿服务
队队员和村民们将一袋袋藠头扛上车。
这些“土货”将在明富实业藠头加工厂内
经过筛选清洗、除根去膜、腌制杀菌、灌
装封口等工艺流程后，“闯”出国门。

跟随着货运车，记者来到位于高家
镇的明富实业藠头加工厂，该公司负责
人肖朝明正在安排人手前往高家、龙孔、
兴义等乡镇收购藠头。“从上个月底开
始，工厂24小时运转，公司一边抢收藠

头一边加工生产商品。”肖朝明坦言，公
司在2006年获得出口贸易许可证，但当
时出口的藠头产品量很少，“究其原因是
因为国外的食品企业对我们产品的质量
不放心。”

于是，肖朝明开始在国际农产品
交易会上推介产品，其中一家日本食品
企业被他的产品所吸引。然而，该企业
对其公司所生产的藠头产品质量并不
放心，当场没有签订合同。肖朝明没有
放弃，他多次邀请对方到丰都的藠头
加工厂和种植基地参观，经过长达 4
年的协商，肖朝明终于和对方达成合
作协议。

与日本的食品企业合作后，肖朝明
公司的藠头产品在国际上逐渐有了一定
的知名度，并逐步进入韩国、马来西亚等
国家的消费市场。如今，明富实业每年
加工藠头3000余吨，出口量1500吨，创
汇超过1600万元。“下一步，我们还将继
续扩大工厂规模，将藠头产品年产量提
升到5000—8000吨。”肖朝明介绍。

除明富实业外，目前丰都县正在加
大招商引资力度，积极引进藠头加工企
业，并探索建立“公司＋基地＋农户”等
产业化经营模式，引导经营主体流转土
地进行标准化种植，开发藠头新产品，打
造“丰都藠头”名片，让丰都藠头成为更
多国家餐桌上的中国美食。

山间土货“闯”出国门

丰都小藠头“长”成出口大产业
向大自然要食物
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□本报记者 颜安

6月7日上午，天气格外凉爽。重庆
日报记者来到酉阳土家族苗族自治县酉
水河镇河湾村，只见群山环抱一汪碧水，
平静的水面波光粼粼，不时有水鸟掠过。

谁能想到，仅仅在一个月前，这湾宽
阔的河面并不平静：上百座违建的钓鱼
台密布于此，少则占地数十平方米、多则
上百平方米，将100多米宽的酉水河硬是
占了一大块。站在高处往下看，钓鱼台上
搭着一座座蓝色的彩钢棚，平台周围的水
面上尽是漂浮物和油污，很煞风景。

酉水河镇因酉水河而得名。酉水河
全长428公里，在酉阳境内有82公里，
是长江支流沅江的最大支流。十几年
前，酉水河上修建石堤电站，拦河筑坝后
抬高了河面，从而让酉水河镇（当时名为
后溪镇）拥有了一抔碧水。河两岸，土家
族吊脚楼掩映在郁郁葱葱的树林间，一
幅美好的乡村田园图跃然纸上。

当地借机发展乡村旅游，打造的“最
美土家山寨”名气越来越大，游人越来越
多。村民们近水楼台先得月，搞起了农
家乐。

“四五年前，不知是谁先起的头，把
几十只浮桶连起来，在上面搭建简易的
房子，供人钓鱼。”酉水河镇河湾村党支
部副书记白孝超说，“每间房每天的收费
是100元，包含三餐，钓上来的鱼可以带
走。”

由于酉水河镇夏天避暑休闲的人比
较多，这门生意一下子就火了起来。短
短几年，河面上的钓鱼台就达到了104
座，其中河湾村就有60多座，密密麻麻，
蔚为壮观。

村民白秀仁是跟风者之一。2019
年，他花了几万元搭了3座钓鱼台，最大
那座上面搭了5间房，按照60%的时间
用于营业来计算，每个月可为他带来几
千元的收入。

当然，这个钱也赚得胆战心惊。“怕
游客掉到水里头，怕下暴雨发大水出现
安全事故。”白秀仁坦言，“我没遇上过这
些问题，但其他人的钓鱼台曾发生过被

大水冲出去100多米的事，当时上面还
有人，好在没出大问题。”

富了腰包，却苦了河水。吃喝拉撒，
总要产生垃圾，钓鱼台上一般是没有修
厕所的，要方便只能到农家乐去解决，
白天还好，但夜里总有人嫌麻烦就地解
决……久而久之，每个钓鱼台旁边都能
看见明显的油污和白色垃圾，水质也越
来越差。

“前些年长江没有‘十年禁渔’，再加
上酉水河这一段本就不通航，所以对这
样的钓鱼台没有过多干涉。”酉阳县农委
综合行政执法副支队长张爱民说，后来
这个问题引起了市里的关注，酉阳立即
着手整改，由9个部门联合成立综合执
法队伍进行重点整治。

“要拆除，哪有这么容易，毕竟是断
了别人的‘财路’。”张爱民说，他们只好
发动镇村干部挨家挨户做工作，尤其是
发动当地党员带头拆除或游说亲戚拆

除，再加上政府配合出台的拆除政策（平
台上有房间的补贴300元/平方米，没有
的补贴 120 元/平方米），通过一个月的
宣传发动，总算是让大家认识到不拆不
行。

“说实话本来也没办证，政府也没说
错，钓鱼台本身就是违章建筑，经营了这
么多年也挣了些钱，现在补贴把本钱也
拿回来了，大家也就气顺了。”白秀仁说，
统一了认识，拆除推进得很快：从5月1
日到20日，短短20天时间，104个钓鱼
台、总计6608平方米的违章建筑就被拆
除完毕。

截住了污染源头，清漂队对水面上
的白色垃圾和杂草也进行了清理，酉水
河曾经的河畅水清旧貌正在回归。

端午节期间，酉阳在河湾村举行了
端午龙舟赛，白秀仁自告奋勇担任安保
工作。看见碧波荡漾、龙舟竞渡，他不由
得发出感叹：“酉水河变清了，真好！”

拆除百余座钓鱼台 酉水河变清了

□本报记者 杨铌紫

前不久，由重庆市青年志愿者协
会承办的第六届中国青年志愿服务
项目大赛重庆赛区选拔赛正式启动，
参赛项目涉及乡村振兴、环境保护、
文明实践、文化传播与旅游服务、法
律服务与禁毒教育和其他领域等13
类。重庆市青年志愿者协会秘书长
龙江介绍，重庆是今年启动中国青年
志愿服务项目大赛省级选拔赛最早
的省市，其目的是用时间换质量，挖
掘培育出更多优质项目参加全国赛，
促使重庆更多优秀项目能“开好花”

“结好果”。
近日，中宣部、中央文明办等单

位公布了2021年度全国学雷锋服务
“四个100”先进典型名单，重庆市青
年志愿者协会和我市其他两个组织
荣获“最佳志愿服务组织”荣誉称号。

重庆市青年志愿者协会成立于
1995年5月，是团市委领导下，由县
级青年志愿者协会和专业、行业青年
志愿者组织自愿结成的全市性社会
组织。协会同时是中国青年志愿者
协会常务理事单位。目前，协会有团
体会员192个、个人会员190个，设
置了高校、企业、法律、医疗卫生、社
会组织、文化宣传、理论研究等7个
专委会。

“项目化是志愿服务提质增效的
重要方法，是推进志愿服务工作的有
力抓手。”龙江说，近年来，协会坚持

围绕党政需求、社会需要，以举办项
目大赛为抓手，发挥大赛引领志愿服
务发展风向标、基层志愿服务加油
站、志愿力量汇聚大平台、专业能力
提升助力器的作用，打造“发掘”“培
育”“落地”一体化志愿服务项目成长
发展链条，集聚志愿服务高质量发展
的“源泉活水”。

举办志愿服务项目大赛能产生
多大影响？一组数据颇有说服力。
协会通过中国青年志愿服务项目大
赛重庆赛区选拔赛、乡村振兴创新项
目设计大赛、“公益青春”大学生志愿
服务项目设计大赛、“阳光助残”志愿
服务项目设计大赛等各类赛事，平均
每年参赛项目超1200个、推报获得
全国性优秀表彰项目超30个。自团
中央实施中国青年志愿服务项目大
赛以来，协会推报项目已获得金奖27
个、银奖75个、铜奖67个。

除了以赛事为平台，把优质项目
发掘出来，协会还以扶持为重点，把
项目培育出来。

以西永海关“金钥匙”爱心助学
志愿服务项目为例，尽管该项目已实
施10年，但由于团队缺乏相关经验，
导致项目运营管理水平不高、社会成
效不明显。于是，协会安排公益导师
进行“一对一”辅导，促进该项目在运
营保障、工作效益、社会影响力等方
面均实现质的提升，最终在2020年
的中国青年志愿服务项目大赛全国
赛上获得银奖。

重庆市青年志愿者协会：

以项目大赛为抓手
集聚志愿服务高质量发展的“源泉活水”

6月12日，渝湘高速扩能项目酉
彭段铜西互通，部分桥墩开始架设预
制梁。

进入夏季以来，渝湘高速公路扩
能项目酉（阳）彭（水）段的建设者抢
抓有利天气，加班加点施工，确保工程
进度。

特约摄影 陈碧生/视觉重庆

渝湘高速扩能项目
酉彭段架设预制梁

保险业务机构地址变更公告
机构名称：中国人寿财产保险股份有限公司重庆市九龙坡区支公司
机构负责人：钱力 机构编码：000108500107
原机构住所：重庆市九龙坡区杨家坪正街26号附1号4-12、4-18号
现机构住所：重庆市九龙坡区杨家坪正街20号8-4号、8-5号、8-6号
批准日期：2017年07月27日
邮政编码：400050 联系电话：02368691986
业务范围：许可该机构经营中国银行保险监督管理委员会依照有关法律、行政法规和其他规定

批准并经上级管理单位授权的业务，经营范围以上级管理单位授权文件所列为准。
发证日期：2022年03月23日 发证机关：中国银行保险监督管理委员会重庆监管局

市第六次党代会提出，今后5年，
要增强金融服务实体经济能力，推动金
融产业完善布局和高质量发展，加快建
设西部金融中心。

为交出一份合格的未来答卷，作为
西部金融中心核心承载区，江北区正奋
笔疾书。根据江北区金融办提供的数
据显示，截至3月末，全区金融业增加
值95.2亿元，同比增幅7%。全区存贷
款余额总值约1.79万亿元，总值居全市
之首，保费收入同比增幅34%，实现高
位开局。

从今年一季度的金融成绩单里，足
见金融业发展的“江北速度”。

其中，江北拥有外资金融机构 9
家、中外合资金融机构6家，成为全市
外资金融机构集聚地。因此，提升金融
开放创新水平既是江北持续扩大优势

“储备”的必然选择，也是推动金融业高

质量发展的重要路径。

推广国际交往合作
扩大金融领域“朋友圈”

2021年11月24日，在江北嘴举行
的2021中新金融峰会分论坛上，10余
位国内外金融机构高管、专家学者围绕

“绿色金融助推全球经济绿色复苏”主
题发表主题演讲，并就“重庆发展绿色
金融、绿色金融合作的机遇和挑战”等
问题展开高水平讨论；

同年12月7日，《重庆上市公司发
展报告（2021）》发布暨资本市场发展
研讨会在江北嘴举行。业内专家就重
庆上市企业的发展质量、整体上存在的
短板、如何进一步推动上市企业高质量
发展等问题进行了详细分析，并有针对
性地提出了政策建议。

近年来，一大批具有国际影响力的

金融前沿峰会、论坛纷纷落户江北嘴，
这不仅印证了江北嘴作为中新（重庆）
战略性互联互通示范项目的重要承载
地、中国（重庆）自由贸易试验区的重要
组团、长嘉汇大景区的核心组成部分的
重要地位，更表明了国际市场对江北金
融业未来发展潜力的看好。

事实上，江北嘴举办的系列活动只是
江北区扩大国际“朋友圈”的一个缩影。
近年来，江北区不断推广国际交往合作，
通过建立专题推介宣传机制，积极主动

“走出去”，组织各金融机构到东盟、“一
带一路”和国际金融中心等主要国家和
城市开展专题宣传，推介重点金融项目
及人才政策，不断构建金融领域国际知
名的高端对话平台，扩大国际影响力。

集聚国际金融机构
为发展注入源头活水

2021年11月23日，在2021中新
（重庆）战略性互联互通示范项目金融
峰会现场，江北区政府与南洋商业银行
（中国）有限公司签署合作协议，南洋商业
银行重庆分行花落江北嘴金融核心区。

值得一提的是，南洋商业银行（中
国）有限公司是近3年来唯一获准进驻
重庆的外资银行机构。作为第6家落
户江北嘴的外资银行区域型总部，这标
志着江北在打造西部金融中心核心承
载区迈出了更坚实的一步。同时，江北
区打造“金融机构”“金融功能”双集聚
的金融开放高地也迈上了新的台阶。

近年来，频频落子的开放动作，显
示出江北在金融领域深化改革开放，谋
求更大发展的决心。

与此同时，不断加快推进外资银
行、外资保险、合资证券、合资银行等在
江北区设立分支机构和区域总部；鼓励

具有较大国际知名度和影响力的外资
股权投资基金、国际金融中介组织入
驻；积极争取东盟地区中央银行和国际
金融组织在渝设立的代表处落户；积极
推动引进境外投资者投资入股本地银
行、证券、保险等法人金融机构，探索推
动境外投资者与本地法人金融机构开
展股权合作。

推动国际国内市场融合
跑出对外开放“加速度”

去年12月20日，江北区企业重庆思
佰益私募基金管理有限公司、捷元（重
庆）私募基金管理有限公司、重庆心元私
募基金管理公司3家企业经重庆市合格
境内有限合伙人（QDLP）对外投资试点
工作联席会议审核，正式获批重庆市
QDLP试点资格，试点额度共计7亿美
元。

推动商品要素流动畅通、国际国内
市场融合，是打造金融开放高地绕不开
的点。为此，江北区表示，将积极承接
国家金融改革开放任务，鼓励驻区外
资、外向型金融机构全面参与重庆服务
业扩大开放综合试点；支持更多符合条
件的企业参与合格境内有限合伙人
（QDLP）试点业务、开展合格境外有限
合伙人（QFLP）业务试点；支持符合条
件的非银行金融机构申请结售汇业务
资格，依法合规开展外汇即期及衍生品
交易；支持有条件的金融机构设立海外
窗口平台，围绕东盟、“一带一路”国家
和西部陆海新通道建设加大资金投放
力度；鼓励优质企业创新经营理念和管
理模式、提升自身实力，赴境外交易所
上市、发债。

王彩艳 覃俊

扩大“朋友圈”跑出“加速度”

江北 加快推进西部金融中心核心承载区建设

本报讯 （记者 黄琪奥）“今年
的‘百万市民拍重庆’主题摄影活动
中，我将和摄影师们走进奉节高铁
站、白帝城等地，用镜头记录这些地
方发生的巨大变化。”6月12日，奉
节县摄影家协会主席王传贵接受重
庆日报记者采访时表示。

出于对拍摄的喜爱，2003年，
已年过不惑的王传贵拿起了相机，
成为一名业余摄影师。十几年里，
王传贵走遍了奉节的各个角落，拍
摄了10万余张照片，记录了奉节发
生的巨大变化。王传贵拍摄的《奉
节天坑》《夔门晨曦》成功入选2014
年平遥国际摄影大展；组照《黄金
叶》荣获重庆市首届中国农民丰收
节“金镜头”摄影大赛优秀奖；另一
组组照《筑路三峡之路服务行摄旅
游》荣获重庆市手机摄影大赛最具
潜力作品奖。

“从当摄影师的第一天起，我就
意识到，摄影最大的意义在于用镜头
记录变化。”王传贵说，十几年的摄影
生涯中，他不仅喜欢拍摄身边人的日
常，还喜欢在不同时间前往同一地
点，用镜头记录此处发生的变化。

在诸多作品中，王传贵印象最深
的是给奉节县安坪镇广营村村民郑
运海一家拍摄的两张全家福。“这两

张全家福分别拍摄于 2015 年和
2017年，记录的是郑运海一家脱贫
致富的过程。”王传贵说，2015年，郑
运海成为其帮扶对象。当时他们一
家都住在土房内，郑运海还身患残
疾，但他的言语中对未来的幸福生活
充满了期待。当年12月6日，王传
贵在郑运海家的老房子前，给他们拍
摄了一张全家福。之后，他又多次前
往郑运海家，记录他们的日常。

2017年，在有关部门的帮扶，以
及郑运海全家的共同努力下，他们一
家盖起了新房。当年7月18日，王
传贵又来到广营村，在新房门口为郑
运海一家拍了一张全家福。“看着他
们一家人灿烂的笑脸，我发自内心地
为他们感到开心。”

作为“百万市民拍重庆”主题摄
影活动的常客，从2017年开始，王传
贵已连续5次参加这项活动，并拍摄
了大量珍贵的照片。“‘百万市民拍重
庆’主题摄影活动已不是一个简单的
摄影活动，它为广大摄影爱好者提供
了一个沟通交流的平台。”王传贵说，
比如去年他就与摄影爱好者一起，来
到即将竣工的郑渝高铁，记录了奉节
站，以及郑渝高铁的建设进度。

“今年的‘百万市民拍重庆’主题
摄影活动中，我还是会把镜头对准奉
节站。”王传贵透露，届时他除了用镜
头记录下奉节高铁站工作人员在郑
渝高铁开通前夕忙碌的身影外，还准
备去白帝城、瞿塘峡景区，用镜头记
录游客游历白帝城的情景。

摄影师王传贵：

用 镜 头 记 录 变 化


